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你能否想象屋子没水没电源，要用
水时得走上3公里的山路，到最靠

近的池挑出污水？
　　这样的场景，就发生在离昆明市
200公里以南的塘子脚村。塘子脚村人
口约150多，苗族。因气候干燥，土地
贫瘠，只能种植经济价值不高的玉米、
花生、豆类，村民生活非常贫困。
　　前往塘子脚村的路上只见漫山枯
草，一路上狭窄又险阻的泥巴路使车
辆在雨季时无法通行。孩子们得走6公
里的山路到镇里上学，早上凌晨4时出
门，晚上9时才回返村落，全村只有五
名孩子上学, 其他孩子完全不识字，也
不会讲普通话（华语）。村长罗保光
说：“孩子们连到镇里买东西都不会，
因为他们不会算钱。”

　　经过考察，“连援”认为安全饮水
将给贫困的塘子脚村村民带来很大的帮
助，能使他们的生活素质、收入和健康
都获得改善。
　　“连援”拨出约2万新元来为村子
建设大型蓄水池，让村民家家户户不必
天天到又远又脏的水源地点挑水。村民
付出劳力，希望在今年4月盖好两个蓄
水池，准备雨季到来时储存从山上流下
来的水。
　　罗保光希望安全饮水设施是村民脱
贫的第一步，“有了安全饮水，各户就
不必每天早晚去挑水两次”，“我们也
希望今后村里有电源、厕所和学校。”
　　村民已经意识到，有了蓄水池后，
便有更多时间进行耕种，希望不止春
耕，还能秋耕。

中国云南省目前遭遇一世纪以来
最严重的旱灾。旱季从去年

年底开始，相信还会延续几个月。当地
气象部门上个月已开始采用人工造雨来
挽救局势。目前，已有2000万人口面对
缺水问题，而受影响最大的是农民。土
地干涸使颗粒无法生长，一连串的林火
使田地受威胁，已有650万公顷的田地
干枯。
　　旱灾凸显云南山区水资源短缺的困
境，偏僻村落平日甚至连水源都没有。
　　有鉴于此，新加坡连氏援助组织 
（Lien Aid，以下简称“连援”）在中
国启动多项工程，致力于使贫困社群享
有可及性并支付得起的安全饮水与环境
卫生，从而让贫民提高生活素质，也为
人文发展打好基础。
　　“连援”也在东南亚国家进行安全
饮水与环境卫生的基础设施改造。“连
援”理事长李宝华说：“中国人口占全
世界的百分之二十，但却只有全球百分

之七的水源，饮用水问题十分紧迫。”
　　在中国总人口当中，估计3亿乡民
没有饮用水源，约占总人口的四分之
一。李宝华说：“缺水的地方一般十分
偏僻，贫困农民得出高价购买饮用水。
有了饮用水源，他们就能增加农耕收
成。”
　　“连援”至今已在云南省多个村落
寻找水源，安装水龙头，建造蓄水池及
过滤池。
　　除了饮用水源，“连援”也关注水
源污染和卫生问题。这两者息息相关，
因为水源受污染的主要因素来自公共环
境卫生设施的低覆盖率。

为五所学校建厕所
　　“连援”刚在四川省资阳市完成一
项厕所建设工程，一名新加坡慈善家捐
赠约30万新元为五所学校建厕所，并把
水接到新厕所。“连援”也通过教学方
法，让学生培养起良好卫生习惯。

　　慈祥小学的谢诗婷（12岁）说：
“我们以前每天得轮流洗厕所，厕所里
没水，从水池挑水来洗，非常麻烦又肮
脏。”联合国儿童基金会 (Unicef)的报
道指出，中国女生在发育期退学的其中

一个原因是学校的厕所脏，缺乏隐私。
　　“连援”这个项目采纳适当的科
技，让村民付出劳力建基本设施，持续
采用。
　　成立于2006年的连氏援助组织由连
氏基金会（Lien Foundation）与南洋理
工大学创建，是以新加坡为基地，面向
国际的非政府组织。
　　自2006年创办以来，“连援”已
在中国开创了16个安全饮水与环境卫生
项目，使3万多人受惠。对于“连援”
的未来计划，李宝华说：“我们将继续
在中国、越南、柬埔寨伸出援手，在工
程中引进科技和信息技术，并确保工程
符合可及性、可负担性和简易这三大基
础。”

一名新加坡慈善家通过“连援”，为
四川资阳市的慈祥小学建了新厕所，
并教育学生培养良好的卫生习惯。厕
所装有抽水马桶，学生从此不必天天
挑水清洗厕所。

11岁的杨全英没上过学，家里照明
只靠汽车电池“点亮”的灯泡。有
了安全饮水设施后，塘子脚村村民
希望村里将来能有学校，好让孩子
上学识字，为脱贫走出第一步。

在西 双 版 纳 傣 族 自 治 州 的 景 哈
乡，有个坐落在澜沧江—湄公

河边的曼丙村。从景哈乡到曼丙村需
一个多小时的车程。泥巴路旁一边是
澜沧江，另一边是橡胶园或香蕉园。
土地肥沃，水源不缺，村民大多以种
植橡胶为生。
　　但在2008年，“连援”和当地
卫生局在曼丙村考察时，发现村里
的井水含有高量的石灰（Calcium 
Oxide），不适合饮用。村民想起村
里过去10年有60多人患有不同程度
的肾病，这才意识到过去十几年来，
天天喝的水有问题。
　　原来，村民饮用的水所含石灰来
自地底下的和成物，不是因环境污染
而造成，如果没测试水质，根本无法
得知。

　　波温朋（42岁）在27岁那年因
膀胱发炎而入院。他说：“当时上
厕所或走路都疼痛，动了手术才康
复。”另一名32岁的村民就没这么
幸运，8年前因肾病过世。
　　“连援”和当地的水利技术工
人在离曼丙村3200米外的山上找到
干净的水源。“连援”和乡政府出资
约5万新元，村民则付出劳力铺设钢
管、建造清化池和蓄水池，把干净的
水源引到村子。
　　景哈乡副乡长陆春指出：“目前
只有曼丙村有干净饮用水，乡里还有
六个村子还在饮用含高量石灰的井
水。乡政府目前首要发展交通和教育
设施，希望最终能把干净水源带给其
他村子。”
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村长罗保光明白安全饮水设施不但对
村民健康有利，蓄水池还能确保农耕
顺利，收成增加。

塘子脚村坐落偏僻山区，没电没水
源，旱季时枯草和大地染成土黄色。

明天是“世界水日”（World Water Day），联合国把今年的主题定为“关注水质、抓住机遇、应对挑战”。
新加坡连氏援助组织自2006年创办以来，已在中国开创了16个安全饮水与环境卫生项目。
在“世界水日”到来前夕，本报摄影记者谢光凭随“连援”到中国云南省两个村子走一趟，看干净水源如何改变村民的生活。

新加坡连氏援助组织伸援手

云南山村安全饮用水

塘子脚村缺乏水源，最靠近的也在几公里外，而且是没过滤的。图中苗族孩子
习以为常，面不改色畅饮没过滤的水。
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曼丙村水质改善     　   村民肾健康了
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　　在广州黄埔区一个城中村里卖
山寨机的杨丹告诉记者，山寨机的
质量越来越好，不仔细看手机或其
包装，很难辨出真伪。
　　“过去，山寨机的超长电池常
出问题，甚至出现手机爆炸的事
件；山寨机的手工也相当粗糙，功
能与原装真机更没得比。现在，不

但山寨机的超长电池不再出问题，山寨机也做得很精
致，一些的功能甚至比原装真机还强，还提供双卡双
待机、双摄像头、WiFi上网、社会交友软件、微型电
视天线等额外功能，这些都是原装真机未必有的。”
　　“不是iPhone，比iPhone更好”，这是山寨苹果
iPhone的HiPhone打出的品牌口号。
　　杨丹说，很多在广州工作的农民工都渴望拥有一
台设计比较精致、拿出来使用比较“拉风”（前卫）
的国际品牌手机，但往往却买不起，山寨机刚好能够
满足这群人的渴望。
　　尽管知道卖山寨机是犯法的，但杨丹并不担心，
她说，在广州和广东其他地方，卖山寨机的地方太多
了，当局要抓也抓不完。此外，卖山寨机是一门很容
易做的生意，由于价格便宜，质量又越来越好，买山
寨机的人自然越来越多，不必太多推销就会有人上门
来买；而买山寨机的人不仅是较贫穷的农民工，就连
广州本地人和外国人，也越来越喜欢山寨机。
　　杨丹的小店面只是广东庞大山寨机行业的冰山一
角，深圳华强北是中国最大的山寨机批发基地，包括
远望、明通、桑达、高科德和龙胜的几个手机城里面
均有很多山寨机卖，而大多山寨机外销到全国各地。
　　据报道，深圳2008年的手机总产值达6000万元
（人民币，下同），山寨产品占了其中的2000万元，
而山寨机的生产也带动了元器件、电池、充电器等产
业链的发展，给上下游产业带来了繁荣。

中国内外关注、批评“山寨”现象
　　中国山寨机行业的规模可说日趋强大，但树大招
风，它现在也成为了国内外关注的领域。
　　美国《华尔街日报》把山寨产品比喻为“便宜的
仿制品（knockoffs）”，它举例说，苹果公司生产的
iPhone，其山寨版就包括HiPhone、SciPhone，还有
故意拼错的以柑橘为主题的iOrgane。
　　该报也介绍了中国山寨现象的不断进化，“最
近，山寨的定义已经扩大了，在中国的互联网、博
客、各大论坛和新闻网站都挂上各种图画，其中一幅
上面是一辆粗糙的汽车正行驶在火车轨道上（山寨火
车），另一幅是剪短毛的绒毛狗被染色成熊猫（山寨
熊猫），还有砖头做成的北京奥运会国家体育馆模型
（山寨鸟巢）。”
　　除了山寨机和《华尔街日报》所提出的例子外，
中国现在也有山寨春晚、山寨网站等新“产品”。
　　山寨课题的讨论在中国境内非常热，就连全国
“两会”上也有代表和委员针对山寨发言。明星委员
倪萍在去年的全国“两会”就义正词严地对山寨大加
抨击。她说，明星被山寨不是最重要的，关键是山寨
中有很多盗版，所以要反对山寨文化和山寨现象。
　　对于中国的山寨现象，海外的批评声就更加犀
利。华南美国商会近期发布的《中国营商环境白皮
书》里就说：“（中国）山寨一词的内涵在扩展，它
所代表的含义少了明显的商业追求，例如模仿名牌。
山寨的意义进一步发展，人们宽容地称之为‘文化再
造’，它以滑稽模仿的形式出现，是对中国文化遗产
商业化的讽刺颠覆。”
　　在中国，只要有价值的新产品一推出，立即就会
有企业对新产品进行分解，然后在最短的时间内推出
山寨版，制造山寨产品的企业更以最先将山寨产品推
出市场为荣。

　　更让外国企业和知识产权持有人气愤的
是，中国制造山寨产品的企业的肆无忌
惮。新华网此前访问过HiPhone制造公司
的一名主管人员，他说：“我们知道苹
果公司可能会起诉我们，如果它这样
做的话，也是因为庞大的市场需求。
我们公司首先要模仿著名品牌以生存
下来，然后我们会提高自己的研发水
平，在未来寻求进一步的发展。”
　　据报道，HiPhone推出市场后，
在三个月内就卖出了5000台，那是
真正的iPhone在2009年10月登陆中
国一年之前的事情。
　 　 华 南 美 国 商 会 会 长 哈 利 · 赛 亚 丁 （ H a r l e y 
Seyedin）日前在接受媒体访问时表示，山寨现象严
重影响了中国的声誉，很多外国企业因为山寨现象在
中国的普及化，选择把提升产业最关键的研究部门撤
出中国大陆，搬到周边的国家和地区，例如台湾。
　　该商会的《中国营商环境白皮书》里也提出了山
寨生意和山寨文化的差别，“任何产品、品牌或者服
务，生产违反法律规定、首先作为著名产品、品牌或
者服务的仿制品而为人所知的，是山寨生意；而那些
因为制造者改造某种概念或者技术，并将其应用到完
全不同的背景之下而为人所知的山寨，则是山寨文
化，应该更加宽容地看待。根据这个逻辑，HiPhone
是非常恶劣的，而山寨春晚就属于后者。”

“山寨”也有支持者
　　当然，山寨现象也有很多支持的声音。中国大陆
原创漫画家姚非拉说：“山寨现象就像是一场轰轰烈
烈的‘全民创造力启蒙运动’，无论是对中国创造的
过去现在还是未来，都有承前启后的意义。虽然起点
不高，但是这是人民战争的汪洋大海，虽然尚未能登

堂入室，但是其中蓬勃的生命力与对想象力的狂热，
就是创造力的源泉。”
　　中山大学教授李宗桂认为，山寨现象代表了非主
流思想和创新，也是普通人表达渴望和诉求的新方
法。
　　也有支持者指出，山寨现象是走向真正创新的第
一步，这样的情况过去就曾在中国的体育用品行业里
出现过。中国的大多著名体育用品品牌都出自福建晋
江，主要是这里的很多体育用品企业过去是生产山寨
体育用品，吸取了宝贵的经验后，再自立品牌。
　　山寨现象的利弊，中国是否应该全力铲除山寨、
如何铲除山寨等问题在未来相信还会引发一波又一波
的热议。
　　在短期内，山寨生意还会继续取得成功。杨丹有
信心，她的小铺子的生意会越做越火。
　　（注：100人民币约兑20新元）

褒贬热议不停　手机催生山寨现象

在广州，以700元人民币(143新元)就能买到一台诺基亚

N97山寨（手）机，它的功能和外表与原装真机几乎相

同，就连包装也毫无破绽。 一台原装的诺基亚N97在广

州售价3250元(664新元)。
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